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 نحو العاشر في ورقات
 الأفعال الناسخة   " كان وأخواتها " -1

 

ها.   )تسمى الأفعال الناسخة( هذه الأفعال فع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبر  تدخل على المبتدأ والخبر فبر

  )كان الجهل   مثال: 
 
ا  قبل الإسلام(  منتشر

ا)                                         .اسم كان مرفوع: (الجهل)                             . فعل ناسخ :(كان)  .خبر كان منصوب:  (منتشر

 معاني الأفعال الناقصة: ❖

  التوقيت بالصبح.       أصبح:                                          تفيد التوقيت المطلق.  كان:  •

 التوقيت بالنهار.   ظل:                                                  التوقيت بالمساء.  أمسى:  •

 التوقيت بالليل.   بات:                                                 التوقيت بالضحى.  أضحى:  •

.  ليس:                                                  تدل على التحويل صار:  ي
 النف 

•  : ئ  تفيد بيان المدة.  ما دام:                تفيد الاستمرار.  مازال، ما برح، ما انفك، ما فتر

 اسم كان قد يكون:    وأخواتهاأشكال اسم كان  ❖

1.  
ً
 ظاهرا

ً
 مزدحمة.  شوارعنا صارت   اسما

2.  
ا
 متصل

ً
ا  نك  ضمير

 
ي الأعمال التطوعية.   ت

 من المشاركي   ف 

3.  
ً
ا  مستير

ً
ا م صار مختلفا بعد كورونا  ضمير

 
 )أي هو(.                العال

4.  
ا
 مؤول

ً
ك(.  أنك متمير  كان واضحا  مصدرا  )أي تمب  

 اسم كان وأخواتها يرفع وعلامة رفعه قد تكون: :       علامات رفع اسم كان ❖

 إذا كان مفردا أو جمع تكسير أو جمع مؤنث سالم.  الضمة: 
(  الناس  )صار    جذابا( التعليم  )أصبح   منشغلي  

 ) أضحت 
 
 متفوقات( الطالبات

 متصدرين للمسابقة(  اللاعبان )ما يزال  إذا كان مثن   الألف: 

 متحدين تحت حكم واحد( المسلمون)كان  مذكر سالم إذا كان جمع  الواو: 

 :أنواع خبر كان ❖

  ليس التواضع مفرد •
ً
بصظل العدو  . ضعفا  . بنا يير

 . الاحتلال تحت ما زالت فلسطي    . بارد هواؤه أصبح الجو  ( اسمية –  فعليةجملة ) •

ي  جار ومجرور( -جملة )ظرف شبه •
  . الاهتمام بؤرةأصبح التعليم ف 

 خبر كان يكون منصوبا وعلامة نصبه:     كان علامات نصب خبر  ❖

تم   إذا كان مفردا أو جمع تكسب   الفتحة:  •  ؟( أصدقاء)هل صِر
 الآن( سهلة)أصبحت الاختبارات 

 

 إذا كان مثت  أو جمع مذكر سالم الياء:  •
 (متكاسلير  )كان الطالبان 

 ( نشيطير  )أضحى العمال 

 (مهندسات  )أصبحت الطالبات  إذا كان جمع مؤنث سالم  الكسرة:  •

 

             
 
               

 
 
 
 
 
       
 
   
 
                                            



 

 

 كان التامة والناقصة 
 التامة  )كان(   ❖

 كلمة ) الدموع(  هنا فاعل  مثل )التقى الصديقان بعد فراق فكانت الدموع(. تحتاج إلى فاعل وليس لها اسم وخبر 

 خبر كان :  ولغة    اسم كان :   الدموع      )كانت الدموع لغة اللقاء(  لها اسم وخبر  )كان( الناقصة   ❖
 معاني الأفعال التامة  ❖

 مهما( –حيث  –حيثما   –حين  –حدث( وغالباً تأتي بعد: )أينما   –إذا كانت بمعنى )وجد  كان: •
 أي: "حدث". ما شاء الله كان - أي: وجدت اتق الله حيثما كنتمثل: 

 أي: بقي. لو ظل الظلم لهلك الناسإذا كانت بمعنى )بقي ودام(.   مثل:  ظل: •
 أي نزل ليلا  بات المسافر في المصيفإذا كانت بمعنى )نزل ليلا(    مثل:  بات: •
   صليت ركعتين حين أضحيتإذا كانت بمعنى )الدخول في وقت الضحى(    مثل:  أضحى: •
ِ حِينَ تُمْسُونَ وَحِينَ تُصْبِحُونَ بمعنى )الدخول في وقت الصباح(.مثل: ) أصبح: •  (.فَسُبْحَانَ اللَّه
 حاسب نفسك حين تمسي إذا كانت بمعنى )الدخول في وقت المساء(.  مثل:  أمسى: •
ِ تَصِيرُ الأمُورُ إذا كانت بمعنى )رجع(. مثل: ) صار: •  ( أي: ترجع. أَلا إِلَى اللَّه
 ( أي: أترك.فَلَنْ أَبْرَحَ الْأَرْضَ حَتهىٰ يَأْذَنَ لِي أَبِيإذا كانت بمعنى )ذهب وانتقل وترك(. مثل: ) برح: •
 أي: انفصلت  انفكت رقبة بلال بن رباح من العبوديةإذا كانت بمعنى )انفصل(. مثل:  انفك: •
مَاوَاتُ وَالْأَرْضُ إذا كانت بمعنى )بقي(.  مثل: ) دام: •  (، أي: ما بقيت خَالِدِينَ فِيهَا مَا دَامَتِ السه

 
   أسهل طريقة للتمييز بين كان التامة وكان الناقصة 

 
نحذف "كان" من الجملة فعندئذ نعتبرها ناقصةً وذلك لأنها بالأصل تدخل على الجملة الاسمية، وحذفها إذا كان بإمكاننا أن 

 لن يؤثر في الجملة بل ستعود الجملة إلى ما كانت عليه في السابق 
" العلم مرغوب "فنستطيع حذف" كان" وأن نقول بعد ذلك  كان العلم مرغوبا"،  مثال  "   
أما إذا لم يكن بإمكاننا حذف "كان" من الجملة فيكون نوعها تاماً     

 خرجت من المدرسة الحادثحيث لا يمكننا أن نقول :  خرجتُ من المدرسة  فكانَ الحادث"،مثال  "
 

 ================================================================== 

 بدََأ(  - أخََذَ  -جَعَل  –طَفِق  - أنَْشَأ  -اخْلَوْلَق  -حَرَى  - عَسَى - أوَْشَك  - كَرَب   - )كادَ            كاد وأخواته -2

فع المبتدأ ، وتنصب الخبر  ها جملة فعلية فعلها مضارع.  لكن تعمل كاد وأخواتها عمل كان وأخواتها فبر  خبر

وس كورونا.  • .     -           كاد العالم يصل لعلاج لفب   أوشك الصيف أن ينتهي

 أنواع كاد وأخواتها

ك(     أفعال المقاربة  •
َ
وْش

 
ي      -)كاد، كرب، أ

ب    - كاد العمر يمض   كرب الوقت ينفد   -أوشك الاختبار يقبر

ق(   أفعال الرجاء  •
 
وْل
 
ل
ْ
 حرى الطبيب أن يصل      -عسى المهمل ينجح       -)عَسَى، حَرَى، اخ

وع  • أ ( أفعال الشر
َ
، بَد

َ
ذ
َ
خ
 
، أ بَّ

َ
ق، جَعَل، ه فر

َ
أ، ط

َ
ش
ْ
ن
 
ع، أ عت القناة تفتتح    )شر  بدأ العالم يشعر بالسلام    –شر



 

 

 حكم اقتران خبر كاد وأخواتها بأن ❖

ها " بأن ".  • ان خير
ك  يكير اقير

َ
وْش

 
 أوشكت المباراة تبدأ.     -           أوشكت المباراة أن تبدأ.  - (  عَسَى   -مع )أ

ها " بأن".  • ان خير
  يقل اقير

َ
رَب(  -مع )كاد

 
 تزول. كادت الغمة أن   -                           كادت الغمة تزول.    -         ك

هما بأن • ان خير
.              حرى الغائب  أن يعود.   -   . مع )حرى، اخلولق يجب اقير  اخلولق المريض  أن يشف 

ها بأن • ان خير
وع كلها يمتنع اقير ع المسلم  يخرج زكاته.     . مع أفعال الشر .              شر  أخذ السد ينهار 

:              الحروف الناسخة )إن وأخواتها( -3 ن  – )إن الحروف الناسخة هي
َ
 (. لعل  –  ليت  –كأن   – لكن  – أ

 لها. عملها
ً
ا  لها وترفع الخبر ويكون خبر

ً
 : تدخل هذه الأدوات على المبتدأ والخبر فتنصب المبتدأ ويكون اسما

 . للاستدراك :لكن  للترجي. لعل:  : للتمني. ليت للتشبيه.  كأن: . للتوكيد :أن –إن 

 . موصول  أو اسمإشارة   ضميراً أو اسماسم إن قد يكون اسماً ظاهراً   أو   أشكال اسم إن ❖

-  :
ً
:   -                     إن اللاعب غزال مشع.  اسما ظاهرا

ً
ا  كأنك شمس والملوك كواكب.     ضمب 

ك إ  اسم موصول:  -                         ليت هذا القصر لنا.  اسم إشارة:  -  الصلاة شيطان رجيم. ن الذي وسوس إليك ببر

 بـ:  علامات نصب اسم إن  ❖
ّ
 ينصب اسم إن

.  الفتحة، مثل:  .1
ٌ
 الشمسَ ساطعة

ّ
 إن

(، مثل:  .2 ي المثت 
شفيان.  الياء )ف   لعل الوالدين ي 

ي جمع المذكر السالم(، مثل:  .3
فاء.  الياء )ف   المحسني   شر

ّ
 إن

ي جمع المؤنث السالم(، مثل:  .4
 كأن صفحاتر الماء مرآة.      الكشة )ف 

 بـ:  علامات رفع خبر إن
ّ
 ويرفع خبر إن

.  الضمة، مثل:  .1
ٌّ
 الطالب مجد

ّ
 إن

(، مثل:  .2 ي المثت 
يْنِ فائزان.  الألف )ف 

ّ
 ليت المجد

ي جمع المذكر السالم(، مثل:  .3
 لعل الغائبي   عائدون.  الواو )ف 

 أنواع خبر إن وأخواتها ❖

، مثل:  .1
ً
َ عادلٌ  مفردا ي

 القاض 
ّ
 إن

  جملة فعلية، مثل:  .2
ّ
بص بالأعداء إن  جيشنا يبر

 عاقبتها سيئة  جملة اسمية، مثل:  .3
َ
 الخيانة

ّ
 إن

، )شبه جملة( مثل:  .4
ً
ي غاية الأهمية جارا ومجرورا

 الأمرَ ف 
ّ
 أن

 
 علمت

، )شبه جملة( مثل:  .5
ً
 لعل الكتاب عندك  ظرفا

 دخول ما الكافة على إن وأخواتها ❖

 ما عدا: ليت، فيجوز إهمالها أو العمل بها.  إذا دخلت ما الكافة على إن وأخواتها منعت عملها ويعرب ما بعدها مبتدأ  

 قمر   -                    إنما المؤمنون إخوة. 
 
 كأنما الفتاة

.  العلم:   ليتما العلم  سهلٌ. ويجوز     ليتما العلمَ سهل  
ً
، ويجوز أن يكون مبتدأ مرفوعا

ً
 يجوز أن يكون اسم ليت منصوبا

     ملحوظة: 

ن اسم إن بلام التوكيد  قد  -1 ( تأخر الاسم إذا  يقبر ي  َ ظر حَافر
 
مْ ل
ُ
يْك
 
 عَل

َّ
ن : )وَإر ي الخبر

ن خبر إن باللام دون أن يؤثر ذلك ف 
 وقد يقبر

  )
 
يَة تر

َ
ة لآ

َ
اع  السَّ

َّ
ن . إن الحق   -قال تعالى: )إر

 
 لواضح



 

 

ي  عندما يتصل ضمب  المتكلم بالحرف الناسخ فإننا نفصل بينهما بنون تسمى نون الوقاية فنقول:) -2 ر
ت 
ّ
ي    -إن ر

ت 
ّ
ي   –أن ر

ت 
ّ
ي -   كأن ر

ت 
ّ
( لكن

ي  ويجوز التخفيف فنقول: )
ي  -إن ّ

   –  أن ّ
ّ
ي  -  كأن

ي فلا يجوز أن تقول: )يها النون  تدخل علأما لعل فلا   ( لكت ّ
 بينما  ليت   (لعلت 

{ : النون عليها  يجب دخول 
ً
يما  عَظر

ً
وْزا
َ
 ف
َ
وز
 
ف
 
أ
َ
مْ ف  مَعَه 

 
ت
ْ
ن
ُ
ي ك ر

ت 
َ
يْت
 
 }يَا ل

 ؟ تفتح فيها همزة )أن( متى

ي أنك فزت بالجائزة)ر  تفتح همزة ان إذا كان ممكنا أن تؤول مع ما بعدها بمصد
ي فوزك بالجائزة أي  (. شن 

 (. )شن 

 ؟  تكسر  همزة )إن( متى 

ي بداية الكلام: إذا   -
 إن الدين عند الله الإسلام.               جاءت )إن( ف 

ي بداية جملة الصلة:  -
 سافر الذي إننا بحاجة إليه.  إذا جاءت )إن( ف 

ي عبد الله(.  إذا جاءت )إن( بعد القول أي بعد كلمة )قال( أو أحد مشتقاتها مثل )يقول، قل(:  -
 قال تعالى )قال إن 

ي بداية جملة القسم:  -
 فورب السماء والارض إنه لحق.  إذا وقعت )إن( ف 

ي بداية جملة الحال:  -
 . رأيت محمدا وإنه يركب الطائرة إذا وقعت )إن( ف 

.  -و حيث وإذ         إذا وقعت )إن( بعد ألا  - ي
ي   أبتعد   -    اقرأ القرآن إذ إنه لك حافظ   -    ألا إنك قدونر

 . عنك حيث إنك لا تسأل عت 

 

 لا النافية للجنس -4

ها عن جنس اسمها  ي خبر
ي التقصب  عن كل طالب علم.  ]لا طالبَ علمٍ مقصٌر[، تفيد نف 

 الجملة تفيد نف 

وط..  -  تدخل لا النافية للجنس على الجملة الاسمية وتعمل عمل إن  فتنصب المبتدأ وترفع الخبر بشر

-    . ها المفرد نكرتي   ها على اسمها.  -                           أن يكون اسمها وخبر م خبر
ّ
 يتقد

ّ
 ألّ

 تسبق بحرف جر  -
ّ
 (لا منافق محبوب) مثل            ألّ

طي   الأولي   وتهمل  ف   - ها وتكون نافية مهملة لا عمل لها لكنها تكرر إذا فقدت الشر
ُ
ل عمل

 
وطها يبط ق شر

ّ
إذا لم تتحق

 . ط الأخب   فقط إذا فقدت الشر

-   .
 
ي ولا القصة  كتنر

 ولا مهمل.    -               لا الكتب 
 
 الكويت رائعة بلا شك.  -           لا بيننا خائن

 

 أنواع اسم لا النافية للجنس

 حتر لو دلت على مثت  أو جمع( فيبت  على ما ينصب به.   )وهو ما يكون كلمة واحدة مفرد .1

 مهملات.  تلميذاتلا    -                     مقصرون  عاملي   لا  -                       محبوب  مهمللا             

ي بعده مضاف إليه( ويكون منصوبا. نكرة إلى)  مضاف .2
 نادم. فاعل خب   لا  -مهمل دوره   رجل علملا          ( )يأنر

.  بالمضاف   شبيه .3
ً
 )وهو كل اسم تلاه اسم آخر يتمم معناه، ولا يعرب مضافا إليه( وهو منصوب أيضا

ي السعادة كسول طامعا لا             
م. خائنا لا  -                             كتابا مقصرون   قارئي   لا   -                ف   وطنه محبر

 

 )يرفع وينصب ويجزم(  الفعل المضارع:               إعراب الفعل المضارع -5
حالمعلم    إذا لم يسبق بأداة نصب أو جزم يرفع المضارع:  ح)     الدرس.  يسرر  ( مرفوع لأنه لم يسبق بناصب أو جازم. يشر

 المسلم على صلاته.  يحرص                       يرفع بالضمة الظاهرة إذا كان الفعل صحيح الآخر: = 

 = :
ا
 بنفسه عن الشقاق.   ينأى المسلم     يرفع بالضمة المقدرة إذا كان آخره معتل

   على عهودهم.   يحافظونالمؤمنون              يرفع بثبوت النون إذا كان من الأفعال الخمسة: = 

:    ملحوظة:  ، أو واو الجماعة، أو ياء المؤنثة المخاطبة. كل فعل مضارع اتصل به الأفعال الخمسة هي  ألف الاثني  

نصب وتجزم بحذف النون.  ➢
 
 ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون وت



 

 

 على هدم المجتمع. يعملوا العلماء لم   -    على هدم المجتمع  يعملوا العلماء لن  -    على الارتقاء بالمجتمع يعملون  العلماء  -          

:   أدوات النصبينصب المضارع إذا سبق بأداة نصب: و        ع المضار نصب الفعل    هي

 واو المعية  -فاء السببية  -لام الجحود  -لام التعليل  -حتى  -كي   -لن  -أنْ 

ي العمل كي     -        الكسالى  يتقدملن     -                المهمل ينجح عجبت أن   -
 على هدفكم   تحصلوا أخلصوا ف 

ي الطريق حتر   -                     تريد ما   تحققاجتهد ل -
 الله   -                تصلش ف 

َ
مْ وَما كان بَه 

ّ
عَذ ي  يهمْ  لر  فر

َ
ت
ْ
ن
 
   وَأ

ي عملىي  -
ي موعده.  فتصلوا استيقظوا مبكرين  -            فأعاقب. ما أهملت ف 

 الفجر ف 

 عن الزكاة ويمتنعَ لا يحرص المؤمن على الصلاة    -                 وتكذبَ. لا تنه عن الكذب ر  -

 

 وأنتم تجتهدون لأعاقبكملم أكن  - لم أكن(  – لم يكن  -هي اللام المسبوقة بكون منف  )ما كان لام الجحود:   ملحوظة: 

(  : واو المعية أو المصاحبة  )بمعت  مع( أي تدل على حصول ما قبلها مع ما بعدها وغالبا تسبق بـ )نف  أو نهي

 علامات نصب الفعل المضارع .

 بالواو أو الياء. الظاهرة الفتحة
ً
َ بالجائزة ( )عجبت أن   فوز ت  )لن : إذا كان الفعل صحيح الآخر، أو معتلا ي

ي بغب  الحق( يقض 
 القاض 

(  يسعى)لن    : إذا كان الفعل معتل الآخر بالألف. المقدرة الفتحة ي الخب 
 الكافر ف 

 بالجائزة(  تفوزوا   )اجتهدوا كي     الأفعال الخمسة. : إذا كان من النون حذف

 : ثلاث حالات يجزم الفعل المضارع في               جزم الفعل المضارع ❖

:  إذا وقع بعد أداة تجزم فعلا واحدا،  -1  )لم، لما، لام الأمر، لا الناهية(   وهي

 الذين لو تركوا{   وليخش}  عن الصلاة  تتكاسلوا لا   -   ما أمره[    يقض   لما ]كلا   -  بأداء واجباته   يقم   لممحمد 

 

2-  : ط جازمة تجزم فعلي   ط.  إذا وقع بعد أداة شر ي جواب الشر
ط والثان   الأول فعل الشر

َّى  -أيْنَما  -أيَّانَ  -أيْنَ  َ-مَتَى  -مَهْمَا  -مَا  -مَنْ  -إنْ (  )أيَ   – وكيْفَما –حَيْثُما  -أنَ

ل )إن  -  له نصيب منها(  يكنشفاعة حسنة يشفع )من   -                              عليهم من السماء آية(نشأ نب  

وا )وَمَا  -
ُ
عَل
ْ
ف
َ
ٍ  ت

ْ
ب 
َ
نْ خ  مر

 
مْه
 
(يَعْل  

ه
 الناس يحببكمن خب    تفعل مَهْمَا   -                                      اللَّ

ي ي -
 يساعدك.. الله  تطع أيان    -                                           الزرع  ينمالمطر سقط متر

ي الخب  تسع أين  -
مَا    -                                    رضا الناس تنلف 

َ
يْن
 
وا )أ

 
ون
ُ
ك
َ
م  ي  ت

ُ
ك
ْ
ركِ
ْ
(.  د

 
 المَوْت

-  
  جدهالله ت تدعأن ّ

ً
مَـا  -                                                سميعا

 
ـمْ  حَيْث قر

َ
سْت

َ
 الله   وفقكي ت

 
 للطلب ]الأمر أو النهي [ يجزم  -3 

ً
 المضارع إذا وقع جوابا

ي (       )وَقَالَ رَبُّكُمُ ادْعُونِي أَسْتَجِبْ لَكُمْ(مثل:      
 الفعل المضارع ) أستجب ( مجزوم لأنه جواب لطلب ) ادعون 

 جواب لطلب ) لا تقصروا(الفعل المضارع ) تنالوا ( مجزوم لأنه  ( لا تقصروا في عملكم تنالوا النجاح  ) ومثل     
 ولجزم المضارع في جواب الطلب شروط هي :   -لاحظ أن :   

  مترتباً على الطلب بأن يكون مسبباً عنه فلا يجوز أن يكون المضارع المجزوم    -2 يتقدم الطلب على الفعل المضارع    أن-1  
 فتظهر لك ليست مترتبة على الفعل ) اغتنم (    )اغتنمْ فرصة تظهرُ لك(.    الجزم في مثل:

 (. يأكلك )لا تدنُ من الأسدِ فلا يجوز الجزم في مثل:      – أن يكون الجواب بعد النهى أمراً محبوباً  -3
 



 

 

 علامات جزم الفعل المضارع

 مع الناس بالربا  تتعامل  لا                  : إذا كان الفعل صحيح الآخر. السكون -1

ي بالعدل  يقض   لم               : إذا كان الفعل معتل الآخر. حذف حرف العلة -2
 القاض 

ي عملكم تتهاونوا  لا                 : إذا كان من الأفعال الخمسة. حذف النون -3
 ف 

 الفاعل -6

ي بعد الفعل ليدل على من فعل الفعل أو اتصف به. 
 )   الفاعل هو: اسم مرفوع يأنر

 
صْن  ( ) نجح المجتهد

 
 ( انكشَ الغ

، مثال: ) ملاحظة: 
ً
ة ي الفاعل بعد الفعل مباشر

ط أن يأنر ِبَ الدواءَ المَريض  لا يشبر
َ  : فاعل مرفوع المَريض  (، شر

ي أشكال مختلفة: :  صور الفاعل وأشكاله
ي الفاعل ف 

 يأنر

. مثل:  اسم ظاهر -1
ً
 جميلة

ً
 لوحة

 
 .)الفنان: فاعل مرفوع وهو اسم ظاهر(  رسم الفنان

 الدرسَ. مثال:  ضمير متصل  -2
 
ي محل رفع فاعل(.             فهمت

ي ف 
صل مبت 

َّ
: ضمب  مت

 
 )ت

 الفاعلي   ونون النسوة وواو الجماعة وياء المخاطبة(.   نا  )تاء الفاعل و  ملاحظة: 

ي محل رفع فاعل )
 (تفهمي     أنت  –   فهموا  الطلاب –   فهمن الطالبات  –  الدرس فهمنا - فهمت الدرس إذا اتصلت بالفعل فهي ف 

ي المسابقة إلا أنت مثل:  ضمير منفصل -3
ي محل رفع فاعل(. ما نجح ف 

 ، )أنت ضمب  منفصل ف 

 مثل:  ضمير مستير  -4
َ
ة صَّ  القر

ْ
 ، )الفاعل ضمب  مستبر تقديره أنا(. أقرأ

 (. نعمل بجد(. )أعمل بجد)أو نحن فاعله ضمب  مستبر تقديره أنا، أو بالنون  الفعل المضارع الذي يبدأ بالهمزة    ملاحظة: 

 . اكتب الدرس(الفعل الأمر الموجه للمفرد يكون فاعله ضمب  مستبر تقديره أنت، )و 

ي أن تتفوقي)أن + الفعل( مثل: ) مصدر مؤول -5
ي تفوقك. شن 

 ( أي يشن 

ع الفاعل:   علامات إعراب الفاعل ❖
َ
رف
 
 ي

 على الصلاة.   -الرجال   نتصر ي   -  مبكرا المسلم   قومي إذا كان مفردا أو جمع تكسب  أو جمع مؤنث ،  الظاهرة:  بالضمة
 
 تحرص المسلمات

، مثال:   بالألفو  ي بناء المسجد. تعاون إذا كان مثت 
 صلى المؤمنون الفجر.  إذا كان جمعًا مذكرًا سالمًا، مثال:  بالواوو         المسلمان ف 

ي أول الجملة.  ملاحظة: 
 الفعل لا تتغب  صورته مع الفاعل المثت  أو الجمع فهو يلزم الإفراد دائما إذا جاء ف 

 تنجح المجتهدات. - ينجح المجتهدون                   -كتب تلميذان الدرس             

 

================================================================================== 

 تذكير الفعل وتأنيثه

 للفعل مع الفاعل ثلاث حالات: 

 ومعت    يجب تذكيره -1
ً
 لفظا

ً
ا يعود على مذكر   أو معت  فقط    أو إذا كـان الـفـاعـل مـذكـرا   أو كانضمب 

ً
 حقيقيا

ً
عن  فصل  مؤنثا

 ( ما فاز إلا خديجة( )المتفوق يجيب بشعة( )نجح حمزة بامتياز( ) يكتب الطالب دروسهفعله بـ )إلا(    ) 

 غيـر مـفـصـول عـن الفعل بفاصل غيـر )إلا( )  إذا ثهب تأنييج -2
ً
 حقيقيا

ً
ي الإذاعةكان الفاعل مؤنثا

 
 ( شاركت فاطمة ف

ي مثل ) 
 يعود على مؤنث حقيفر

ً
ا  مستبر

ً
ي الإذاعةأو كان الفاعل ضميـرا

 يعود على    (فاطمة شاركت ف 
ً
ا  مستبر

ً
أو كان الفاعل ضميـرا

 ( الشمس تملأ الدنيا بأشعتها الذهبيةمؤنث مجازي  )
 

 عن فعله بغب  )إلا(: ) التأنيث والتذكير: يجوز  -3
ً
 مفصولا

ً
 حقيقيا

ً
أو   شارك بعد مناقشات فاطمة(إذا كان الفاعل مؤنثا

: )كان 
ً
 مجازيا

ً
: ) أو   (أثمر ، أثمرت الشجرةالفاعل مؤنثا ت التلاميذ،  حصر  كان الفاعل جمع تكسب   ( حصر 

( :  يعود على جمع تكسب 
ً
ا  (تجمعت، تجمعواالكتائب  أو ضمب 

 



 

 

ي 
 (. دجاجة وبطة وبقرة( )امرأة وفاطمة وسلمى وأملكل ما يلد أو يبيض سواء كان ملحق بعلامة تأنيث أو لا مثل: )  المؤنث الحقيقر

، دار( )ورقة، صحيفة،وهو الذي يطلق على الجماد سواء كان ملحقا بعلامة تأنيث أو لم يكن، مثل ) المؤنث المجازي   (. شمس، عي  

 

 تقديم المفعول به على الفاعل 

ي الجملة الفعلية: 
 (قرأ محمد الكتابمثل: ). المفعول + الفاعل + الفعل الأصل ف 

ي بعض الجمل يتقدم 
 (. قرأ الكتاب محمدالمفعول به على الفاعل مثل )لكن أحيانا ف 

إذا أمن اللبس أي ليس هناك  )تقديم المفعول به على الفاعل( تقديم الفاعل على المفعول به أو العكسيجوز  -1

 غموض في معرفة الفاعل من المفعول، مثل )حفظ المؤمن القرآن الكريم( )حفظ القرآن الكريم المؤمن(. 

 : )الوضع الطبيعي( وذلك في الحالات الآتية  تقديم الفاعل على المفعول به يجب  -2

ي اللبس )فيه غموض(، مثل: )أكرم موسى عيسى(.  •
 إذا خسىر

•  .)
ً
 مثل: )استقبلت خالدا

ً
 ظاهرا

ً
 والمفعول به اسما

ً
 متصلا

ً
ا  إذا كان الفاعل ضمب 

 والمفعول به   •
ً
 متصلا

ً
ا . مثل: )أكرمتك اليوم(، )أكرمته بالأمس(. إذا كان الفاعل ضمب 

ً
ا  ضمب 

 أن يحصر المفعول به بـ )إنما(. مثل: )إنما حفظ جاسم سورة البقرة(  •

 في الحالات الآتية:تقديم المفعول به على الفاعل   يجب  -3

 أن يتصل بالفاعل ضمب  يعود على المفعول به مثل: "وإذ ابتلى إبراهيم ربه"  •

ي المعلم(  •
 مثل: )أكرمت 

ً
 ظاهرا

ً
 والفاعل اسما

ً
ا  أن يكون المفعول به ضمب 

•  "  بالمفعول به بـ )إنما( مثل: "إنما يخسىر اَلله من عباده العلماء 
ً
 أن يكون الفاعل محصورا

 بالمفعول به بـ )إلا( مثل: )لا يزيد المحبة إلا المعروف(  •
ً
 أن يكون الفاعل محصورا

 

ي للمعلوم: 
 الدرس(  الفعل المبن 

ٌ
 هو الفعل الذي يكون فاعله معلوما مثل: )كتب محمد

ي للمجهول: 
(  الفعل المبن  ب الدرس  تر

ُ
 مثل: )ك

ً
 هو الفعل الذي يكون فاعله مجهولا

 تتغير صورة الفعل عند بنائه للمجهول  

ي للمجهول: 
ور ب(يضم أوله ويكش ما قبل آخره  عند بناء الفعل الماض 

 
( )ح عِي

 
تِب( )بيع( )د

ُ
 )ك

ان( يضم أوله ويفتح ما قبل آخره  عند بناء الفعل المضارع للمجهول: 
َ
ه
 
( )ي

َ
دع

 
بَاع( )ي

 
ب( )ي

َ
كت
 
 )ي

 

 أحكام نائب الفاعل

 يأخذ نائب الفاعل حكم الفاعل من حيث الإعراب )مرفوع دائما(.  .1

 تذكب  الفعل وتأنيثه مع نائب الفاعل هي نفسها حالاته مع الفاعل.  .2

3.  
ً
رّم المعلمون(يجب إفراد الفـعـل مـع نائب الفاعل إذا كان مثت  أو جمعا

ُ
ب الدرسان(، )ك تر

ُ
 )ك



 

 

 صور نائب الفاعل 

 نائب فاعل يكون: 

  اسما .1
ً
ات.  ظاهرا كرِمت الحاصِ 

ُ
ون، أ كرِم الحاصِ 

ُ
كرِم الطالبان، أ

ُ
كرِم الطالب، أ

ُ
 مثل: أ

ا .2   ضمير
ا
كرِمنا،   متصل

ُ
كرِمت، أ

ُ
كرِمتم. مثل: أ

ُ
 أ

ا .3   ضمير
ا
كرِم إلا هو.   منفصل

ُ
 مثل: ما أ

ا .4   ضمير
ً
ا  مثل: المجتهد لا يهان.   مستير

  مصدرا .5
ا
 مثل: يراد أن تتفوق.  مؤول

 ما ينوب عن الفاعل عند حذفه 

 عندما يحذف الفاعل ينوب عنه: 

 فحذف الفاعل وجاء المفعول به نائبا للفاعل.  حفظ الطالب القصيدة والأصل   حفظت القصيدة. مثل: به  المفعول •

ي الأمر . مثل: والمجرور الجار •
ي الأمر والأصل   نظر ف 

 فحذف الفاعل وجاء الجار والمجرور نائبا للفاعل.  نظر المعلم ف 

 فحذف الفاعل وجاء المصدر نائبا للفاعل.  اجتهد الطالب اجتهادا منظما والأصل  اجتهد اجتهاد منظم. مثل: المصدر •

 فحذف الفاعل وجاء الظرف نائبا للفاعل  صام المسلم يوم الخميسوالأصل  صيم يوم الخميس. مثل:  الظرف  •

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ي لكم بدوام التوفيق                                                                                                                  
ر
 والتفوق مع أطيب دعوات

 د سعد المكاوي                                                                                                                              

                                                                                                                           


